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欧洲国家联赛 A 级 A 组 9 月
26 日上演最后一轮比赛，法国
在客场以 0 比 2 负于丹麦，由于
奥地利也输球了，法国以小组倒
数第二的身份惊险保级。

作为 2018 世界杯冠军和上
届欧国联冠军，法国在本届欧国
联表现很差，6 轮比赛仅取得 1
胜 2 平 3 负。上轮比赛，法国在
主场以 2 比 0 击败奥地利，收获
的唯一胜仗成为保级成功的关
键。如果按照法国在这届欧国
联小组赛表现出的水平，到了卡
塔尔世界杯上，很可能延续最近
几届卫冕冠军在小组赛即遭淘
汰的“魔咒”。

可是从阵容来看，这支法国
队又不是真正的双料冠军。王
牌中锋本泽马是角逐 2022 年金
球奖和世界足球先生的最大热
门，他因伤缺席本期法国队，一
起因伤缺席的还有边锋科曼、西
甲助攻王登贝莱、中场坎特、博
格巴、拉比奥特和新铁腰卡马
拉，而后防线上同样有特奥、埃
尔南德斯、孔德、金彭贝以及主
力门将洛里斯和二号门将迈尼
昂无缘对阵丹麦。

法国队的伤兵完全可以组建
一支实力更加强大的球队，这也
为征战卡塔尔世界杯的卫冕冠军
带来了很多变数。虽然法国队的
冠军成员斗志和进取心或许会下

降，但本泽马、特奥和琼阿梅尼等
球星并没参加上届世界杯，而且
卡塔尔世界杯极可能是本泽马参
加的最后一届，这些“新人”的斗
志和拼搏精神仍然值得期待。

无论欧足联如何包装欧国
联，都无法改变只是热身赛性质
的比赛这一事实，多支强队利用
欧国联演练阵容，对赛果反而并
不在意。法国队在上届欧国联
夺得冠军，算是尝了鲜，在本届
赛事投入程度有所下降也就不
难理解了。

本场比赛，丹麦队在第 34 分
钟取得领先，埃里克森分球到左
路，达姆斯高横传门前，塞维利
亚前锋多尔贝里铲射得分。丹
麦队在第 39 分钟利用角球机会
扩大比分，塞维利亚中场德莱尼
回敲，布鲁日前锋奥尔森跟进抽
射入网。法国队在第 67 分钟浪
费缩小分差的机会，格列兹曼送
出直塞，姆巴佩单刀赴会起脚推
射被丹麦门将小舒梅切尔挡出。

法国队主帅德尚赛后表示：
“这是一支年轻的法国队，大多
数球员缺少国际比赛的经验，当
你有四次角球防守都漏人时，踢
三后卫、五后卫或十二后卫，都
不会改变什么。不用担心，等那
些有国际比赛经验的球员回来，
会对我们有所帮助。”

羊城晚报记者 刘毅

双料冠军法国队名不副实？

羊城晚报讯 记者苏荇、实
习生刘诗晴报道：9 月 26日，短
道速滑国家集训队公布新赛季
大名单。经过9月23日至25日
为期 3天的“2022-2023 赛季短
道速滑国家集训队选拔邀请
赛”，最终遴选出17人组建新赛
季短道速滑国家集训队，这也是
中国冰雪项目在新冬奥周期的
首支国家集训队。

国家队主教练由此前执教
匈牙利国家队的张晶担任。17
人大名单中，男运动员有任子
威、林孝埈、李文龙、钟宇晨、李
孔超、宋嘉华、李坤、刘冠逸、王
其智；女运动员有张楚桐、王
晔、公俐、吕晓彤、贾惠凌、徐爱
丽、蔡申依、张延。

北京冬奥会两金获得者任
子威入选大名单。日前接受媒
体采访时任子威表示，愿意在备
战过程中把短道精神传递给年
轻队员，希望起到带头作用。

入籍选手林孝埈同样备受
关注。2018年平昌冬奥会，林孝
埈代表韩国队参赛，摘得短道速
滑男子 1500米金牌和 500米铜
牌。2019年3月，林孝埈在2019
年短道速滑世锦赛中获得男子
1000米、1500米、超级3000米、
5000米接力和个人全能冠军。

2019年，林孝埈因深陷“扒
裤门事件”被韩国滑冰联盟禁
赛，他于 2020 年 6 月选择入籍
中国。根据国际奥委会规定，改
籍选手须在代表上一个国家参
赛三年过后才能以新国籍身份
出战。因此直到北京时间 7 月
12 日，国际滑联才在官网上将
林孝埈的国籍信息更新为中
国。此次入选国家集训队大名
单，也表示新赛季他将代表中国
短道速滑队参赛。

两届冬奥会冠军武大靖以及
北京冬奥会冠军范可新此次均无
缘名单，国家体育总局冬季运动
管理中心副主任于海燕表示，由
于他们尚在身心调整期，之后可
以通过选拔再进入国家队。

据领队刘辰宇介绍，从即日
起，国家集训队将在冬运中心综
合训练馆开始集训，并将以国家
集训队为班底，计划于 10 月底
出征加拿大，参加本赛季的各项
国际比赛。

主教练张晶表示，考虑到新
赛季老队员多处于调整期，本赛
季世界杯参赛将以锻炼新人为
主，给年轻运动员更多机会，帮
助他们积累比赛经验，特别是国
际大赛的经验，这对他们后期快
速成长将起到很大的作用。

短道速滑国家队公布新赛季名单

武大靖范可新缺席
任子威林孝埈入选

羊城晚报讯 记者郝浩宇报
道：北京时间9月26日，2022女
篮世界杯继续在澳大利亚悉尼
进行，中国女篮以 95比 60大胜
波多黎各女篮，小组赛前四轮取
得三胜一负的战绩，提前一轮从
小组出线晋级八强。9月 27 日
11 时 30分，中国女篮将面对小
组赛最后一个对手比利时女篮。

中国女篮在本届比赛表现
出色，无论是内线的李月汝、韩
旭，锋线上的李梦、黄思静，还
是后卫线上的杨力维和李缘，都
发挥出一流的水准。小组赛前
四场比赛，中国女篮先是净胜韩
国女篮 63 分，紧接着大胜波黑
女篮 47 分，随后和美国女篮鏖
战至最后时刻惜败，昨日又大胜
波多黎各女篮。

比赛中，中国女篮又是早早
确立了领先优势，一开场就打出
12比2的小高潮，全场掌控比赛
节奏。让人欣喜的是，中国女篮
在本场比赛完全发挥出了团队
篮球的特色，12 名上场球员均
有得分入账，全队更是送出了
41 次助攻。本届比赛至今，中
国女篮颇有强队风范，进攻流
畅、防守过硬。从前四战的表现
来看，中国女篮完全有能力和世
界上任何一支球队较量，其中也
包括本届比赛的头号夺冠热门
美国女篮。

在上一轮不敌美国女篮的
赛后，中国女篮主帅郑薇在接
受采访时表示，球队在全面性
上和美国女篮仍有差距，但姑

娘们正在努力向更好的方向发
展。“我们的团队中没有天赋和
能力特别突出的球员，所以我
们一定要做到在整体中发挥出
个人的特点。”郑薇说。而女篮
姑娘们在经过一天的休整后，
就在和波多黎各女篮的比赛中
做到了这一点。

由于本届比赛赛程密集，已
确定小组出线的中国女篮或许
会在末轮进行人员轮换，为更重
要的淘汰赛做准备。郑薇在赛
后表示：“比赛赛程非常紧密，
连续比赛对队员的消耗很大，我
们需要更多的球员参与比赛，本
战 12 名球员都有上场，整体表
现也都还不错。接下来我们要
进行总结和调整，争取一场打得
比一场好。”

大胜波多黎各队35分

中国队提前晋级八强

三面环海，拥有全国第二长
海岸线是湛江市最为突出的地
理环境特点。独有的地理位置
为湛江的水上运动发展创造了
良好的环境，也造就了湛江人与
生俱来对水的亲近感，使得跳水
这一舶来运动能够在此地生根
发芽。近代竞技跳水是随着其
他欧美体育一道在上世纪初传
入我国的。上世纪三十年代，一
系列西方现代体育项目被旧法
租界的西式学校引入，在湛江刮
起了“西学东渐”之风。1935
年，湛江历史上第一家体育运动
协会——赤坎体育协进会的诞
生，让鱼塘主王振禄看到了市民
参与体育的热情，便将自家位于
赤坎海边的鱼塘改建成了游泳
池，“赤坎游泳棚”这一名字也一
直流传下来，至今在湛江仍家喻
户晓。

在“游泳棚”成为湛江人共
同回忆的 80 余年间，跳水运动
在这片土地上一直长盛不衰。
上世纪五六十年代，湛江地区一
共有超过 10座标准的十米跳台
场地，既包括雷州、徐闻、吴川等
下属市县的场地，也有驻湛江的
南海舰队建设的两块训练场，遍
布基层的训练设施为运动员的
培养打下了坚实的基础，让卢森
堡、兰荣这批湛江第一代跳水运
动健儿得以在此开辟、传承。

1955年，在赤坎游泳场承办
的广东省游泳分区赛上，东道主
湛江队一举斩获 14 金，并包揽
女子跳板的单项前三名。1963
年，被誉为“广东跳水教母”的名
将郑观志与队友黄秀妮在雅加
达举办的世界新兴力量运动会
上分获女子跳台、女子跳板亚
军，这对“湛江碧波双飞燕”的故

事也在第二年被长春电影制片
厂搬上荧幕，拍摄成电影《女跳
水队员》，风靡全国，跳水运动一
时火遍大江南北。

如果说郑观志、黄秀妮的壮
举第一次将湛江跳水带入了国
际视线，那么后来被誉为“现代
跳水技术之父”的徐益明便是真
正奠定了湛江在跳水殿堂的地
位。年轻时曾荣获全国男子跳
台冠军的徐益明在担任中国国
家跳水队总教练期间，一手调教
出了 30 余位世界冠军，由他编
写的 《国际跳水教练手册》至今
仍被奉为圭臬。在他之后，湛江
还涌现出了吴国村、陈文波、林
小妮、钟权生等优秀教练员，他
们对跳水运动的执着付出，使得
劳丽诗、何冲、全红婵等运动员
得以一步步走向奥运赛场，书写
属于广东跳水的传奇。

策划：陶 勇
统筹：林本剑
文/羊城晚报记者
范晗越 林本剑 柴智
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湛江跳水八十余年，一部电影风靡南北；汕头跳水

后来居上，四十年间人才辈出——

广东跳水跨“粤”西东
湛江汕头“ ”

欧国联·观察

女篮世界杯

在汕头市金平区中山路中
段与金新路交界处的绿岛上，
立着一座造型独特的洁白雕
像。它的外观为三尊人像相互
连接，以轻盈欲飞的姿态共同
捧起一座冠军奖杯。这座名为

“崛起”的奖杯是汕头老城区的
地标之一，它还有个更为形象
的名字——“三身人”，曾在上
世纪80年代拿下多个跳水世界
冠军的汕头籍运动员李宏平、
李巧贤、李德亮正是这一雕塑
的原型，由于都来自金砂乡，他
们三人也被称为“金砂三李”。

尽管与湛江相比，汕头跳水

的起步要晚了近半个世纪，但在
成绩上却并未落后。截至目前，
在汕头籍运动员取得的65个世
界冠军中，有30个出自跳水项
目。1981年6月，在墨西哥城举
办的第二届世界杯跳水赛上，李
宏平在男子十米跳台比赛中折
桂，成为中国跳水第一位男子世
界冠军，“金砂三李”的辉煌也让
跳水成为汕头市的优势体育项
目。在地方政府的重视支持下，
汕头市涌现出李德亮、李巧贤、
肖燕娟、林媛霞、蔡玉燕、池美
兰、胡佳、谢思埸等世界级的高
水平运动员。

从 1992 年巴塞罗
那奥运会勇夺中国男子跳水
奥运第一金的潮汕地区运动员
孙淑伟，到2021年东京奥运会勇
夺两金的汕头名将谢思埸、五跳三
满分的湛江女孩全红婵，广东省为中
国跳水培养输送了11名奥运冠军，其
中有7人来自潮汕地区和湛江市。地
处粤东、粤西两端的汕头与湛江联袂
撑起了广东跳水的半壁江山。

从西至东，从湛江到汕头，跨度近
千公里，两座广东城市就像一对翅膀，
数十年来引领着广东乃至中国跳水运
动振翅高飞，长盛不衰！历史悠久、
底蕴深厚、政策重视、自然优势、队
伍传承……让这项运动在两地
蒸蒸日上，重点项目地位固若
金汤，谱写了一篇篇传奇
佳话。

探讨起跳水运动在湛江蓬
勃发展的原因，为体育事业奉献
了一辈子的前湛江市体育局局
长许敏有一肚子的话想说。在
他看来，除了人的因素，得天独
厚的自然条件也为跳水在湛江
的生根发芽提供了良好的土壤。

湛江地处北纬21.2度，属于
北回归线以南的热带地区，冬季
平均气温为 16℃-23℃，因此在
冬季也不会因为过于寒冷影响
到跳水训练，加之湛江拥有数量
颇为可观的训练场地，吸引了不
少北方队伍将这里作为冬训目
的地。来自全国各地的队伍汇
集于此，让不同的技术与经验在
这里交汇融合，让湛江跳水运动
员们能够采取百家之长。

滨海的热带气候给湛江带来
的不仅仅是适合训练的天气条
件，它所造就的这方水土也让湛
江人仿佛天生就适合从事跳水这
项运动。与珠三角地区相比，湛
江在物质条件方面或许稍显不
足，不过正所谓“靠海吃海”，以
渔业作为重要产业之一的湛江人
从来不缺乏优质蛋白质。

在跳水运动的选材过程中，
大多数运动员都在 5 岁左右便
被纳入教练的视野中，身体轮
廓、身高、腿部肌肉、关节柔韧性
等身体条件都是重要的参考指
标。一方面，湛江人的体型更适
合跳水这个项目，另一方面，沿
海渔村的生活也使得孩子们的
爆发力与弹跳力具有不少先天
优势，用教练的话来说，这里从
不缺少好苗子。来自湛江市跳
水运动学校与湛江市体校的教
练，每年都会去到下属区县，甚
至是镇一级的学校、幼儿园选拔
人才。当然，这一切也离不开地
方体育主管部门和教育部门的

大力支持。
一度作为湛江人共同回忆

的赤坎游泳场，已经在 2013 年
成为湛江市跳水学校校园的一
部分，仿苏式的跳台在经历了一
次次改建、修缮后还成了影视作
品中的场景，奥运冠军劳丽诗、
何冲便是在此处开始跳水生涯
的。不过与那时候相比，现如今
的跳水学校硬件条件已经大为
改善，室内恒温泳池的建设改变
了过往室外训练看天气的窘境，
陆上训练设施也直接布置在了
校园之内。而为了打消家长们
的顾虑，跳水学校也并不要求训
练、教学、食宿三集中，除每日下
午的训练以及周末的加练外，学
生的衣食住行与最被家长重视
的文化教育都不由学校负责。

不可否认，跳水训练非常艰
苦，但对于不少家长来说，让孩
子成为运动员是改变孩子命运的
不错选择。如今，家长对文化成
绩愈发重视，物质条件变得更为
丰富的同时，很多运动员也不再
像过去一般吃苦耐劳。面对这一
环境的变化，湛江市跳水学校也
将运动员的文化课学习放在了第
一位，将运动员寄放在合作学校
就读，工作日的上课时间也都不
安排训练，跳水学校谢福民校长
很自豪地表示，他们的学生在省
运会新增的文化考试中的通过率
在队伍中名列前茅。为了弥补缺
少的训练时长，跳水学校的运动
员在节假日必须全天训练，即便
是在春节期间也不落下。

不过，教练员队伍的建设也
令谢校长感到有些头疼，优秀教
练员的稀缺让他们有时不得不
与省队“抢人”，在待遇难有吸引
力的情况下，从湛江走出去的运
动员并不都愿意在退役后回

来。而能够回到母队，延续这份
传承的年轻教练员无一不是尽
心尽力尽责，满怀着对跳水事业
的热情的。这份延续自老跳水
人艰苦朴素运动精神的情感，推
动着湛江跳水人克服万难，在曲
折之中谋发展。

汕头市委、市政府多年来
高度重视跳水这一重点项目
的发展，从2001年为第九届全
国运动会新建游泳跳水馆，再
到去年借着承办亚青会的东
风打造了汕头市体育产业基
地，汕头跳水的硬件设施得到
不断完善。2020年初，中国游
泳协会汕头跳水学校、中国乒
乓球协会汕头市乒乓球学校
和汕头市青少年业余体校被
并入汕头市体育运动学校，校
址也于今年初整体搬到了位
于汕头市濠江区南滨路中段
的汕头市体育产业基地(汕头
游泳跳水馆)内的新校区。

这片原计划被用于 2021
年第三届亚青会的园区，让人
一走进来便有一种高大上的
感觉。尽管亚青会因故取消，
但它为体育从业者们留下了
一笔可观的“遗产”。教练员
林媛霞表示，在搬入新场地以
前，跳水队使用的训练场所面
积并不大，如果从十米台上助
跑冲刺一跃，甚至有可能跨过
整个跳水池，撞上泳池与跳水
池之间的围栏。今年开始使
用 的 新 场 地 占 地 面 积 达 到
5200平方米，相当于四分之三
个标准足球场，三四十位小运
动员同时训练都显得有些空
旷。在地下一层，陆上训练馆
的改造建设也在紧锣密鼓地
进行中。从沙地、草棚，到室
外的标准跳水池，再到现如今
能够承办大型赛事的跳水馆，
上世纪八十年代从汕头体校
走向国家队，退役后又回到故

乡的林媛霞亲眼见证了这一
路的变化，对此十分感慨。

如今的汕头体校跳水队共
有5名教练员，负责60多名在
校运动员的训练工作，这些运
动员大多选自市区的各所小
学，教练们会不定期地到学校
选拔人才。在训练过程中，教
练们会盯着每一名孩子，不断
地重复一个又一个动作，一些
相对年长的队员也会被委以
重任，监督师弟师妹们，入水
的角度是否正确，双腿间的毛
巾是否夹紧，每一个影响动作
完成度和水花大小的细节，教
练们都看在眼里。训练以外，
运动员们的生活也被严格要
求，对待调皮的孩子，她们并
不会心慈手软，从老一代跳水
人那里传承而来的规矩，被同
样是运动员出身的教练们视
为教导孩子们做人的准则。

站上十米跳台，你会发
现，每向跳台边走上一步，内
心的恐惧便多一分，而环顾训
练馆，年龄最大的孩子看起来
也不过十三四岁。“朝下看的
时候你会害怕吗？”刚刚走上
十米台，正在热身的初中孩子
笑了笑：“会害怕，我练十米台
也只有半年。”站在最高点，你
能看见左侧下方还在池边练
习平地入水的刚入门的孩子；
能看见水池对面排队站在一
米板上，练习着简单的向后翻
腾半周的孩子。只有经历日
复一日地重复练习，他们才能
一步步往上走，一步步挑战越
来越难的动作。

湛江篇

汕头

▶汕头名将胡佳在十
运会男子十米跳台比赛中

图/视觉中国

▲汕头名将谢思埸在东京奥运会上勇夺两金
图/视觉中国

湛江名将何冲在北京奥运
会摘金 图/视觉中国

湛江女孩全红婵夺得东京奥
运会女子跳水单人 10 米台金牌

图/视觉中国

李梦（左）在比赛中上篮
图/视觉中国

两翼齐飞

先天条件，得天独厚

借承办大赛东风，硬件设施升级

65个世界冠军，跳水占半壁江山

汕头篇


